
中国又一项世界之最中国又一项世界之最

““观天巨眼观天巨眼””昨日落成昨日落成
揭秘揭秘FASTFAST射电望远镜有多牛射电望远镜有多牛

FAST 口径有 500 米，有近 30
个足球场大的接收面积。其主反射
面的面积达 25 万平方米，由近 46
万块三角形单元拼接而成。它的圈
梁被50根6米到50米高低不等的钢

柱支在半空，周长约 1.6 公里，绕
走一圈约要40分钟。

射电望远镜，跟收卫星信号的
天线锅类似，通过锅的反射聚焦，
把几平方米到几千平方米的信号聚

拢到一点上。与号称“地面最大机
器”的德国波恩 100 米望远镜相
比，FAST 的灵敏度提高约 10 倍，
这意味着，远在百亿光年外的射电
信号，FAST也有可能“捕捉”到。

独门绝技1 大口径之最

射电望远镜最重要的指标参数
就是灵敏度。灵敏度越高，望远镜探
测微弱无线电的能力越强。而要想提
高灵敏度，就需要扩大射电望远镜的
口径。FAST 的口径达到了世界之
最——500 米。理论上说，FAST能
接收到137亿光年以外的电磁信号，
这个距离接近于宇宙的边缘。

400 年前人类第一架天文望远
镜的口径仅有4.2厘米，FAST的口
径是它的 12000 倍。与号称“地面
最大的机器”的德国波恩100米望
远镜相比，FAST 的灵敏度提高约
10 倍；与被评为人类 20 世纪十大

工程之首的美国阿雷西博300米望
远镜相比，其综合性能提高约 10
倍。作为世界最大的单口径望远
镜，FAST将在未来20至30年保持
世界一流设备的地位。

独门绝技2 灵活巨眼

根据 FAST 的工作原理，当它
观测天体时，会随着天体的方位变
化，在其500米的球冠状主动反射
面上实时形成一个300米直径的瞬
时抛物面，并通过这个300米的抛
物面来汇聚电磁波。形象地来说，
如果把 FAST 比作一只巨大的眼
睛，那么这只巨眼的眼球直径就有
500 米，而负责接收光线的眼珠直

径就有300米。FAST就是靠这个巨
大灵活的眼珠来汇聚电磁波、观测
深空。

独门绝技3 深空猎手

FAST 能够冲出银河系，寻找
新星，特别是快速旋转、密度极高
的脉冲星，FAST 期望第一年就找
到 50 至 80 颗银河系外的脉冲星。
FAST 还可能观察到早期宇宙的蛛
丝马迹——中性氢云团的运动，掌
握星系之间互动的细节，揭秘宇宙
的 起 源 和 演 化 。 类 似 的 道 理 ，
FAST 还能监听到一些太空有机分
子发出的独特电磁波，搜索可能的
星际通讯信号和外星生命。 晚综
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序号 时间 活动名称 地点 举办单位

7月4日
下午5：00 庆“七一”民间艺术大赛 舞阳县太尉镇

舞阳县
文化广电旅游局

1

7月4日～8日 舞阳农民画
“廉政书画创作”培训班

舞阳县文化馆 舞阳县文化馆

7月4日～9日
下午3：00、4：30

“幸福漯河少年梦”优秀影片
天天看暑期电影公益放映活动

人民会堂 市文广新局

7月4日～10日
晚上7：30

中国梦·舞阳县庆“七一”百
姓宣讲直通车文艺巡演

舞阳县文峰乡、
辛安镇

舞阳县委宣传部

7月5日、6日
晚上7：30

“中原文化大舞台”电影放映
——豫剧《五世请缨》

滨河广场、犇园广场
市委宣传部、市文广
新局、市教育局、市
公安局、市财政局

7月7日
下午6：00晚上8：30

“百姓宣讲直通车”
进基层宣讲巡演活动

舞阳县侯集镇、
保和乡

市委宣传部、
市广播电视台

7月8日、9日
晚上7：30

“大商杯”漯河好声音 新玛特广场

源汇区委宣传部、区
文 化 旅 游 局 、 区 文
联、区音乐家协会、
漯河新玛特
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7月3日，直径500米、迄今全球最大的“锅盖”在贵州喀斯特天坑中架设完成。它就是
500米口径球面射电望远镜，世界上最大和最具威力的单口径射电望远镜（英文简称FAST）。
它被称为“天眼”，用来倾听宇宙深处声音、观测宇宙奥秘。

据了解，FAST将进行两个多月的系统调试，于9月底正式竣工投入使用。但要实现所有
功能参数最优化，它还要在两三年的观测中不断调试完善。

FAST射电望远镜有多大？

FAST射电望远镜有多牛？
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十二届全国人大常委会第二
十一次会议7月2日表决通过了新
修订的野生动物保护法。全国人
大环资委法案室主任翟勇、全国
人大常委会法工委经济法室副主
任岳仲明、国家林业局保护司总
工程师严旬在7月2日举行的新闻
发布会上，对新修订的野生动物
保护法有关热点进行了详细解读。

如何处理好保护与利用的关系

岳仲明表示，对野生动物利
用，总的原则是要符合生态文明
建设的要求，要尊重社会公德，
遵守法律法规和国家的有关规
定，利用野生动物及其制品应该
以利用人工驯养的野生动物资源
为主，要有利于野外种群的养护。

保护是前提，不能破坏野外
种群和栖息地。如人工繁育国家
重点保护野生动物应当使用人工
繁育子代种源。

监管是保障，要做到有序有
度地利用。针对滥食野生动物的
情况，法律回应社会关注，明确
禁止生产、经营使用国家重点保
护野生动物及其制品制作的食
品，或者使用没有合法来源证明
的非国家重点保护野生动物及其

制品制作的食品。

放生乱象如何规范

新修订的野生动物保护法对
放生做了明确规定。严旬表示，
放生有两种情况，一种是在市场
上买的外来物种，法律对这种放
生是禁止的，而且还设定了罚
责。另一种是放生当地物种，对
于这种放生要求不能对当地老百
姓的生产、生活造成影响，或是
对财产造成损失，要在科学机构
的指导下进行，不能随意放生，
产生危害要承担相应的法律责任。

野生动物名录如何适时调整

严旬表示，下一步要对名录
进行调整，目的是对极度濒危
的、原来等级比较低的，要提高
保护等级，如江豚，从二级提升
到一级。对有些物种可能要降
级，如梅花鹿的人工种群全国已
经饲养上百万头，可能其人工饲
养的种群不再列入重点保护动
物，而是列入人工繁育技术成熟
的名单中。法律还要求每五年根
据评估情况确定对名录进行调整。

据新华社

新修订的野生动物保护法规定

随意放生造成危害要担责

每年破获约两万起食品安全案件
全国人大常委会专题询问食品安全法实施情况

姚胜委员问：在食品安全配
套规章制度的建立和落实方面做
了哪些工作？

国务院食品安全委员会办公室
主任毕井泉回答说：第一，食品安
全法实施条例已经完成相关起草工

作，近日即可报国务院审议，国务
院法制办还要征求各方面意见。第
二，相关配套规章，食药总局现在
已经完成了11部。已经完成起草，
近期可以发布的还有5部，现在正在
起草的有6部。 据新华社

打击食品安全犯罪采取了哪些
严厉的措施？加快淘汰剧毒、高
毒、高残留农药是否有时间表？十
二届全国人大常委会第二十一次会

议7月2日举行了联组会议，专题
询问食品安全法实施情况。针对常
委会委员们提出的关键问题，相关
部委负责人是如何回答的？

每年破获约两万起案件

黄伯云委员问：在打击食品安
全犯罪中采取了哪些严厉的措施？
在侦办过程中如何控制涉案物品流
向和食品安全风险？

公安部副部长黄明回答说：近些
年公安机关打击食品犯罪，每年破获
案件都在两万起左右。主动牵头最高
法、最高检等相关部门出台了行刑衔

接的具体办法。根据这次检查发现的
衔接过程中存在的一些问题，下一
步，一是对现场查扣的物品都要通知
食药部门，请他们配合进行查封扣
押、提取样品进行鉴定。二是侦查工
作发现的涉案产品流向也及时通报相
关部门。三是对重点案件与食药监管
部门及时沟通联动执法，防范风险。

清理整合5000项标准

姒健敏委员问：现在的标准体
系很繁琐难以掌握、不利于监管，
是否应当考虑重新整合食品安全标
准体系，并且补充完善？

卫生计生委副主任金小桃回答
说：目前，已经将分散在各个部门
的 5000 项标准进行了清理整合。

虽然在整合标准、风险监测评估和
标准的制定修订工作等方面取得了
一定的进展，但与“最严谨的标
准”要求还有较大差距，有的食品
添加剂和食品包装材料等标准还不
完善，关于标准的全覆盖问题亟待
努力。

任茂东委员问：对于落实食品
安全法规定的加快淘汰剧毒、高
毒、高残留农药的法律规定，是否
有具体工作计划和具体时间表？

农业部部长韩长赋回答说：
2020年要实现零增长和减量化，但
是现在的高毒农药一下子全禁止还
做不到，主要是有一些大田作物，
特别是地下害虫的防治，也包括林

业上的绿化林木的防治还有需要。
还有12种高毒农药，要重点减，这
是个方向，目前已经有几种列入计
划了，但是五年内完全减下来可能
还要看实际情况。下一步要推广绿
色防控，包括生物防治，特别是
果、菜、茶、中草药，从现在开始
就要严格执法，坚决做到不使用高
毒农药。

食品安全法实施条例已完成相关起草工作

高毒农药五年内完全减下来要看实际情况

66月月2828日从日从FASTFAST馈源舱处拍摄的天空馈源舱处拍摄的天空。。据新华社据新华社


